Naciones Unidas E/cn.6/2014/NGO/109



Consejo Económico y Social

Distr. general 9 de diciembre de 2013 Español Original: inglés

Comisión de la Condición Jurídica y Social de la Mujer 58° período de sesiones

10 a 21 de marzo de 2014

Seguimiento de la Cuarta Conferencia Mundial sobre la Mujer y del período extraordinario de sesiones de la Asamblea General titulado "La mujer en el año 2000: igualdad entre los géneros, desarrollo y paz para el siglo XXI": consecución de los objetivos estratégicos, adopción de medidas en las esferas de especial preocupación y otras medidas e iniciativas

Declaración presentada por la Legião da Boa Vontade, organización no gubernamental reconocida como entidad consultiva por el Consejo Económico y Social

El Secretario General ha recibido la siguiente declaración, que se distribuye de conformidad con lo dispuesto en los párrafos 36 y 37 de la resolución 1996/31 del Consejo Económico y Social.





Declaración

La presente declaración contiene las recomendaciones y buenas prácticas de la Legião da Boa Vontade, organización no gubernamental brasileña, dirigidas a la Comisión de la Condición Jurídica y Social de la Mujer.

La Legião da Boa Vontade defiende el énfasis en la educación y el readiestramiento como estrategia sumamente eficaz para prevenir y combatir todas las formas de violencia contra la mujer y la niña. La finalidad de las historias de éxito que aquí se indican es contribuir al plan de acción que se formulará para el período después de 2015 –tema que se examinará durante el 58º período de sesiones de la Comisión.

La Legião da Boa Vontade fue fundada en Río de Janeiro, el 1 de enero de 1950, por el periodista radial y activista social Alziro Zarur (1914-1979), a quien sucedió el también periodista radial y escritor José de Paiva Netto, quien preside actualmente la organización. La Legião da Boa Vontade mantiene 87 centros educativos y de servicio social en el Brasil y en otros seis países (la Argentina, Bolivia (Estado Plurinacional de), los Estados Unidos de América, el Paraguay, Portugal y el Uruguay). En 2013, la organización prestó más de 10 millones de servicios a personas en situación vulnerable o en riesgo social (con un 56% destinado específicamente a la mujer). Además de sus escuelas, centros de servicio social y hogares para ancianos. La Legião da Boa Vontade tiene una extensa red de comunicaciones sociales (a través de la radio, la televisión, Internet y publicaciones) que promueve la educación, la cultura y los valores cívicos.

Violencia contra la mujer

El primer reto mundial es reducir el número de mujeres que mueren a causa de la violencia –fenómeno conocido con el nombre de femicidio. La Ley Maria da Penha ha permitido alcanzar considerables progresos en términos de la protección jurídica de la mujer en el Brasil. Actualmente, además del fortalecimiento de los mecanismos para la aplicación de dicha ley, se está examinando la aplicación de estrategias complementarias. En ese contexto, la Legião da Boa Vontade pone de relieve el bajo nivel de educación de muchas de las víctimas y, sobre todo, la "aceptación cultural" de la violencia contra la mujer. El femicidio es el aspecto más cruel de un problema aterrador en sí mismo, que silenciosamente convierte en víctimas a las mujeres y niños.

En un artículo titulado "Violencia patrimonial", José de Paiva Netto advirtió sobre esta forma de violencia, que hace que las mujeres que desean trabajar se vean impedidas de hacerlo por sus parejas, que pueden llegar al punto de destruir documentos personales, los bienes comunes y las herramientas de trabajo, e inclusive expulsar del hogar a la mujer y los hijos para eliminar su intención de trabajar. Los tribunales del Brasil tienen un número excesivo de ese tipo de casos. Dada esa situación, el autor llega a la conclusión de que: "La prestación de ayuda a las víctimas de la violencia, en sus diversos aspectos, tiene que hacerse efectiva. Es un deber de todos nosotros y de las autoridades constituidas. Además, esa ayuda debe prestarse con antelación, para evitar que se produzcan situaciones de violencia". Para nuestra organización, "prestar ayuda con antelación" significa concienciar sobre el problema a través de la educación y en el ámbito de los asuntos

2/6 13-60848

públicos, con el fin de alcanzar la necesaria transformación cultural en las relaciones entre los géneros.

La feminización de la pobreza

El panorama mundial es motivo de enorme preocupación: las crisis económicas, ambientales y alimentarias, además de la desigualdad social en casi todos los países, se refuerzan mutuamente y hacen peligrar los importantes (aunque todavía limitados) progresos que se han alcanzado en materia de igualdad entre los géneros. La pobreza, el desempleo, la falta de acceso adecuado a los servicios de saneamiento, educación, salud y alimentación afectan sobre todo, y con mayor intensidad, a la mujer.

En consecuencia, otros indicadores sociales se deterioran, ya que la mujer es generalmente la responsable del cuidado de los hijos, las personas de edad, los enfermos y las personas con discapacidad. En una declaración redactada para el 59º período de sesiones de la Comisión de la Condición Jurídica y Social de la Mujer, el Presidente de nuestra organización hizo hincapié en el papel fundamental de la mujer, afirmando que las sociedades que las oprimen se oprimen a sí mismas. Una mujer instruida contribuye a fortalecer los vínculos familiares y a crear una comunidad sólida, con principios morales, respetada y unida.

La diferencia de la Legião da Boa Vontade con respecto a otras organizaciones es su visión holística y completa del ser humano y su espíritu eterno. Por esa razón hemos elaborado diversas estrategias para luchar contra la violencia y la desigualdad, basadas en un aspecto específico central: la educación permanente.

Nuestras escuelas desarrollan programas de asistencia social centrados en las necesidades específicas de los niños, desde la edad de cuatro meses hasta la adolescencia. La organización también produce material para campañas públicas de afirmación de la vida, que se llevan a cabo en los distintos medios de comunicación.

Los países en desarrollo, como los de América Latina, hacen frente a numerosas dificultades en la universalización de la educación en la primera infancia y la ampliación de los estudios de los niños y los adolescentes. Esa precaria situación impide el trabajo de numerosas madres en el sector estructurado. En consecuencia, los ingresos familiares se reducen drásticamente y las mujeres pierden su autonomía en relación con sus parejas u otros miembros de la familia.

En ese contexto, nuestro programa, "Los niños: el futuro en el presente", ofrece talleres de contenido social y educativo para 10.000 niños y adolescentes en horarios fuera de la asistencia a la escuela y garantiza el apoyo social a las familias. Temas como la ciudadanía, la igualdad de género y los jóvenes se abordan conjuntamente con los niños, los progenitores y los tutores legales. Los profesionales de la Legião da Boa Vontade también reciben formación para identificar situaciones de violencia doméstica y abuso sexual y ayudar a encontrar soluciones.

En el programa de aprendizaje e interacción, la Legião da Boa Vontade aborda esos temas de manera más amplia, conjuntamente con los adolescentes, los adultos y las mujeres de edad. Esa iniciativa presta ayuda a más de 5.000 personas todos los años, difundiendo información sobre los mecanismos disponibles para asegurar el disfrute de sus derechos y ayudar a crear y fortalecer los vínculos sociales y comunitarios fundamentales que se requieren para la emancipación de la mujer y la

13-60848 3/**6**

lucha contra situaciones degradantes. El apoyo que presta la organización se complementa con el programa de formación e inclusión productiva, que prepara a los participantes para su ingreso en el mercado laboral estructurado o para su actuación como empresarios. El programa promueve la realización de actividades que generan ingresos, en consonancia con la realidad de la comunidad a la que se intenta ayudar. En el Estado Plurinacional de Bolivia, por ejemplo, la Legião da Boa Vontade ha promovido el establecimiento de una cooperativa de producción de escobas hechas con material reciclado, lo que ayuda no solo a reducir los desechos de botellas de tereftalato de polietileno (PET), sino también a mejorar considerablemente los ingresos de las familias.

Las mujeres que actúan como lideresas comunitarias y voceras ante el Gobierno en relación con cuestiones infraestructura de saneamiento, vivienda y urbanización, pueden recibir formación y hacer uso de una plataforma de intercambio de experiencias con los demás a través de las acciones de la Red Sociedad Solidaria de la Legião da Boa Vontade. Como parte de esa iniciativa, líderes de múltiples partes interesadas de los sectores público y privado, las universidades y la sociedad civil actúan en una red que facilita la creación de asociaciones y la posibilidad de ejercer influencia en las políticas públicas.

La salud de la mujer

En el ámbito de la salud, la persistencia de elevadas tasas de mortalidad materna, particularmente en el Asia sudoriental, África subsahariana y determinadas regiones de los países en desarrollo, así como de altas tasas de VIH/SIDA en países de África y del Caribe, están colocando la salud sexual y reproductiva como elemento central de los debates para promover la calidad de vida de las mujeres en todo el mundo. La Legião da Boa Vontade posee vasta experiencia didáctica en la esfera de la planificación de la familia, y en la prevención de las enfermedades de transmisión sexual. Además de su labor interdisciplinaria en la educación básica, 13 años atrás la organización incluyó en su programa de estudios escolares un tema titulado "Convivencia". Al lograr la participación de los jóvenes en actividades de investigación que examinan de manera crítica los comportamientos sociales y su influencia en la sociedad, la organización les ayuda a establecer relaciones sobre una base de equidad, madurez y seguridad, que incluye, sobre todo, una perspectiva de igualdad entre los géneros.

Otra actividad continua de nuestra organización en esta esfera es el programa denominado Ciudadano Bebé, que presta asistencia psicológica y social a cientos de madres todos los años. Ofrece orientación sobre los medios para una maternidad saludable y un parto sin riesgos, y servicios de recuperación y atención necesarios durante el primer año de vida del niño.

El programa está destinado a las mujeres, tanto embarazadas como madres recientes, que hacen frente a dificultades financieras, problemas psicológicos e inestabilidad en la familia o las relaciones conyugales. Agravadas por la falta de planificación de los embarazos y por las presiones de tipo social y familiar, especialmente por parte de sus parejas, esas situaciones pueden ocasionar graves conflictos emocionales que dan lugar a actos precipitados, con posibles consecuencias físicas y emocionales permanentes.

4/6

Con el fin de garantizar el derecho de todas las mujeres a una maternidad sin riesgos, la organización recomienda que iniciativas como el programa Ciudadano Bebé, que incluye apoyo social y psicológico para mujeres embarazadas (junto con atención médica prenatal), se reproduzcan y/o ejerzan influencia en políticas públicas más amplias, destinadas a satisfacer las necesidades de un mayor número de mujeres en riesgo social, contando, en la medida de lo posible, con la ayuda del sector privado y de la sociedad civil.

La Legião da Boa Vontade reconoce también los esfuerzos que se despliegan en el Brasil para garantizar el derecho de todos los niños brasileños al reconocimiento paterno. Después de todo, como viene afirmando el Presidente de la Legião da Boa Vontade desde 1980, "el Estado y la sociedad, unidos, deben encontrar soluciones que permitan a las familias criar y educar a sus hijos en un entorno digno".

Educación con valores

El modelo educacional de la organización ha sido aplicado por otras instituciones de enseñanza, de los sectores público y privado, y ha sido objeto de reconocimiento académico. La organización está dispuesta a compartir sus exclusivas pedagogías y metodología de trabajo con las instituciones sociales y educativas de otros países que tengan interés en adaptarlas a sus necesidades locales.

Además del programa de estudios de las escuelas tradicionales, en función del cual los estudiantes deben adquirir cierto nivel de conocimientos y una serie de competencias en cada año de escolaridad, la Legião da Boa Vontade establece objetivos de enseñanza para el desarrollo de los valores de la ciudadanía, incluidas estrategias y mecanismos de evaluación específicos. Sobre la base de ese principio, la disciplina de la "cultura ecuménica" desarrolla en profundidad temas periódicos sociales y culturales estructurados en función de diversos niveles de enseñanza, que se integran simultáneamente en las demás disciplinas académicas como parte de un enfoque transversal.

Un ejemplo de uno de los temas de trabajo periódicos es el de la caridad, que se considera, básicamente, sinónimo de amor fraterno. El 5 de septiembre de 2013 el mundo celebró el primer Día Internacional de la Caridad, una conmemoración anual establecida por las Naciones Unidas. Ese reconocimiento es un importante paso hacia la humanización de políticas públicas que tengan en cuenta la dimensión afectiva y espiritual del ser humano. La Legião da Boa Vontade, que en 2014 celebrará 20 años de colaboración con el Departamento de Información Pública de las Naciones Unidas y 15 años de reconocimiento como entidad consultiva por el Consejo Económico y Social, expresa su satisfacción por haber podido contribuir a esa transformación. Desde el comienzo de su relación con las Naciones Unidas ha procurado siempre presentar sus perspectivas de las cuestiones mundiales inspiradas por los principios fundamentales de solidaridad, altruismo, amor fraterno, espiritualidad y ecumenismo en todos los aspectos. La organización considera que esos valores universales son indispensables para crear una sociedad justa, sin discriminación por motivos de género, raza, orientación sexual, religión o condición social.

13-60848 5/6

Con respecto al concepto de la caridad, el Presidente de la Legião da Boa Vontade señaló, en una declaración formulada en 2007 durante la serie de sesiones de alto nivel del Consejo Económico y Social celebrada en Ginebra, que "La caridad, en su expresión más profunda, debería ser uno de los principales estatutos de la política, porque no se limita al simple y loable hecho de dar un trozo de pan. Entendida en su sentido más amplio, la caridad es el sentimiento que —iluminando el espíritu de los poderes ejecutivo, legislativo y judicial del gobierno— puede conducir a los habitantes a un régimen en el que la solidaridad sea la base de la economía. Ello exige una reforma cultural popular y académica a través de la espiritualidad ecuménica".

6/6